

3-0-34

Copie.

12

à Bord du Drak de Sa Majesté  
L'Argus en route au Sénégal le  
19 Janvier 1816.

N° 9.



Mouvement Le Gouverneur.

Pièce Collée N° 9 de

Bordereau, corrigé et

M. le Rappelé au

le Conseil de guerre.

J'ai l'honneur de vous faire connoître  
qu'aujourd'hui mon arrivée à bord du Drak  
l'Amiral ordonna à M. M. L'Argus que j'ai l'honneur  
d'être de la marine) de commander, après avoir reçu vos instructions  
de l'Amiral. J'appareillerai au Sénégal le 9 Juillet au soir.  
Je rangeai la côte d'Afrique pendant la nuit  
le plus possible; à 7 heures du matin le 10  
j'en étais qu'à une lieue et à vis à cause du  
Sénégal. J'eus connaissance à terre d'un groupe  
d'hommes considérable. Je fis mouiller et j'évoquai  
pour les reconnaître mon petit canot le Pilote  
que j'avais à bord, à 9 heures. ce canot revint  
et j'appris qu'il y avait un maure qui était venu  
à la nage au canot et qui m'apportait une  
tente d'un officier, et qu'il y avait 90 à 100  
hommes de la frégate La Méduse sur le  
bateau, qu'ils manquaient de vivres, et que  
depuis plusieurs jours ils étaient dans cet  
État, conduits par cinq maux qui leur servaient  
de guides. Je fis remplir une Barrique de biscuit  
et deux autres plus petites dans lesquelles

je

je levoi envoiai sur la côte de l'île Devie, midi  
et venui je fis voile pour continuer sur  
recherches le long de la côte. Le 11. à 11 heures  
1/2 de matin j'eus quelques têtes de maures  
et crus reconnaître yançais ou françois  
je mis en graine et j'apprêtais une embarcation  
communiquée par un élève de la marine, à  
1 heure je v'pres midi elle revint avec  
deux hommes de la frégate La Méduse  
et quatre maures, Je fis à ces derniers  
le meilleur accueil. Je leur donnai de la poudre  
et une paix pour ces deux hommes qui n'eurent  
d'autre faire partie de ceux qui furent à terre yançais —  
Lieutenant de Haiscan, qui leur camaraderie  
étaient en pouvoir des maures à 15 à 20  
lieus du point où nous nous trouvions ;  
ces deux hommes étaient morts, en paraissaient  
avoir beaucoup souffert de la faim et de la  
chaleur des fables où ils avaient marché,  
j'eus gavai à boire et je continuai à  
renvoyer la côte jusqu'à Portauville  
où j'arivai le 13 juillet à 16. Je v'pres  
midi, j'eus quelques têtes à terre, mais  
la mer était très grosse en le vent fraîchissant  
beaucoup je n'ai pas pu mettre l'embarcation  
à la mer ; je me suis éloigné de la côte pour  
faire route sur la frégate La Méduse.

Pendant 24 heures le vent en la mer  
ou été très fort, et les jours suivants tel

vaste



peut contraires et le calme m'ont empêché  
de faire du chemin, le 16 au soir, l'ayant  
y plus que pour faire dans jour d'eau, le vent  
étant toujours debout et très faible et une  
trouée d'eau à quarante lieues de la frégate  
la Méduse je me suis mis à faire route pour  
le Sénégal, mais le 17 au matin la brise  
ayant pris favorable, je fis  
route en nouveau pour le banc d'Arguin;  
à 10 heures du matin j'eus connaissance  
d'une voile sur le vent du Brise, la route  
que nous faisions nous en rapprocha  
me fit bientôt voir que ce que j'avais pris  
pour un bâtiment étoit un navire avec une  
grande voile; Je portai dessus et à 11 heures  
j'en étois assez près pour mettre en paix  
et y envoyer un canot avec un officier; J'ai  
trouvé sur ce navire 15 personnes qui m'ont dit  
être le reste de 147 qui y avoient été mis lors  
de l'échouage de la frégate La Méduse; ces  
malheureux avoient été obligés de combattre et  
d'éviter une grande partie de leur carnage et  
qui s'étoient relevés pour s'emparer des  
provisions qu'on leur avoit donnée, les  
autres avoient été emportés par la mer ou  
mort de faim et froid; ceux que j'ai sauvés  
étoient nourris de chair humaine depuis  
plusieurs jours, et au moment où j'eus  
trouvé les vivres qui servirent d'abri au vent  
de leur navire étoient systèmes de morceaux de  
cette viande qu'ils avoient mise à sécher, le  
navire étoit aussi y rentré et l'autre qui  
attestaient la nécessité pour ces hommes

avoir

avait été obligé de se servir; ils voulurent toutefois pour un peu de vin qu'ils meugraient le plus possible; ils en avaient encore quelques bouteilles quand j'eus  
ai rencontrés et le malais que leur urine pouvoit se dissiper.

arrivés à bord de l'anglais le chirurgien les a passés tous tant bien que dans plusieurs  
courrois, auquel a donné peu à peu une convalescence  
qui leur renouva les forces, ils sont maintenant  
dans un état tranquille, mais très faible et ont  
besoin d'être mis promptement à terre, les secours  
deux ces malheureux ont besoin m'ont déterminé à  
rentrer au Sénégal où ils pourront trouver ce qui  
me manque à bord. Je n'ai plus que pour trois jours  
deau, la grande quantité dont nous avons eu besoin pour  
eux la fait considérablement diminuer à bord; il  
serait très urgent que je puise en faire des réserves.

Le 18 à 7 heures du matin j'ai rencontré  
lors de la côte environ 28 lieus du Sénégal  
cinqante hommes de la frégate latineuse —  
conduits par un officier anglais, il leur a donné  
du biscuit et l'eau de vie.

J'ai fait, Monsieur Le Gouverneur, ce  
que j'ai pu pour remplir vos instructions,  
et je me crois trop heureux si ma conduite  
d'autre occasion que me faire mériter votre  
confiance en votre approbation.

agréer de vous ypuie l'assurance de  
plus profond respect auxquels Mai l'homme  
d'autre po.

Pour Copie Conforme.  
Le Commandant pour le Roi et  
administrateur du Sénégal en représentation,

Jen Thomasset J.